

# Letrados y propietarios

*Relaciones familiares, dominación y legitimación en San Juan desde la génesis del estado hasta las primeras décadas del siglo xx*

**Directora:** María Griselda Henríquez  
*grisuhenriquez@yahoo.com.ar*

**Codirector:** María Gabriela Lirussi  
*glirussi@yahoo.com.ar*

**Código SIGEVA:** 80020220100121SJ

**Código UNSJ:** 21/S1069



# 1. Estado de avance

Para dar cuenta de los avances logrados se transcriben los objetivos y tareas programadas para el proyecto:

## Objetivos y tareas programadas

### Objetivos

#### Objetivo General

- Analizar las estrategias de reproducción social en el espacio social de San Juan desde el origen del Estado hasta las primeras décadas de siglo XX, identificando agentes (individuos y familias) que acumulan capital o poder al interior de los campos en constitución.

#### Objetivos Específicos

- Identificar los agentes (individuos y familias) que acumulan los mayores volúmenes de capital (o poder) a lo largo del período considerado.
- Describir las estrategias que desarrollan las familias para conservar y/o posicionarse en el espacio social atendiendo, particularmente, a sus desplazamientos.
- Reconstruir las redes de parentesco que atraviesan el sector del espacio social sanjuanino que acumula la mayor proporción de capital económico, social y cultural en el recorte temporal definido.

### Plan y cronograma de actividades

- Rastreo de material bibliográfico y profundización del marco teórico.
- Investigación documental. Trabajo de recolección y reconstrucción documental.
- Identificación y selección de los agentes que han participado de las luchas dentro del espacio social.
- Revisión de las genealogías construidas y construcción de nuevas.
- Elaboración y redacción del informe de avance.
- Lectura, interpretación de la información
- Transferencia y publicación de avances y resultados.
- Elaboración y redacción del informe final.

## Síntesis sobre el desarrollo alcanzado del proyecto

Continuando con la tarea iniciada e informada en 2023, los avances aportan en la dirección de identificar y reconstruir la trayectoria de las burguesías sanjuaninas a fin de dilucidar su participación en la configuración de la clase dominante-dirigente; clase que se irá conformando en el proceso de constitución del Estado nacional y del Estado provincial. Cuando decimos burguesía, estamos haciendo referencia a los agentes que ocupan ese sector del espacio social que a partir de la acumulación de capital económico luchan por la apropiación de otras especies

de capital hasta que, y según el supuesto que sostenemos—siguiendo a Bourdieu— el volumen global acumulado les permita posicionarse como miembros de la clase dominante-dirigente a mediados del siglo XIX. Sin embargo, y después de otro año de trabajo, hemos podido observar que estos mecanismos se ponen en marcha ya con los primeros proyectos de unificación del Estado a partir de la Independencia declarada en 1816.

## **Letrados y propietarios**

Para dar cuenta de nuestro propósito se profundizó en el ajuste de las categorías letrados y propietarios. Formas sociales que permiten distinguir entre agentes hacia el interior de la burguesía local en el momento histórico particular en el que se inicia la acumulación del capitalismo originario en la región.

A partir de los aportes de Rossetti (2023), pudo construirse para San Juan una categoría de letrados que contiene a todos aquellos que con alguna formación en Jurisprudencia o Derecho (bachiller o doctor, primero, abogados después) son reconocidos socialmente como tales. Al analizar las familias seleccionadas se observa la diversidad en las trayectorias: los primeros universitarios son religiosos que estudian Derecho en la Universidad de San Felipe, (Santiago de Chile) en las últimas décadas del siglo XVIII; luego aparecen los graduados de la Universidad de San Carlos (Córdoba, Argentina) hacia 1816 y, tras la creación de la Universidad de Buenos Aires en 1821, los primeros egresados de esa institución. Hasta el momento no hemos detectado razones o motivos por los cuales las familias prefirieran a una u otra universidad, aunque surgen algunos indicios vinculados a la actividad económica desarrollada por estas.

Por otra parte, la categoría “propietario” implicó otras búsquedas. Dado que tomamos inicialmente esta categoría de Boudelaire (1846) quien, en su manifiesto, la asocia con los industriales franceses de mediados del siglo XIX, fue necesario precisar a quienes nos estábamos refiriendo en el caso argentino, y particularmente al de San Juan, más allá del sentido común al que nos invita el concepto. Para ello se rastreó la vinculación de esta forma social con la legislación iberoamericana y la manera en que se aplica el concepto, por ejemplo, al hablar de gobernadores “propietarios”.

## **Reconstruir trayectorias**

Durante el primer año se trabajó en la identificación de los agentes representantes de esa burguesía. Para ello se elaboraron matrices con aquellos que formaron parte de los tres poderes del Estado sanjuanino en el período considerado. A partir de esta primera construcción se trabajó en una matriz que combina la información de quienes ocuparon cargos de gobernador y/o senador nacional desde 1856; listado que excluyó a quienes ejercieron las numerosas intervenciones a la provincia por tratarse de agentes externos al espacio social considerado.

La matriz resultante contiene hasta este momento, 27 campos, sobre los cuales se realizan ajustes en función de la información a la que se va accediendo. El objetivo es construir información comparable entre agentes que nos permita realizar un Análisis de Correspondencias Múltiples (ACM) para identificar periodos en la conformación de esa clase dirigente y de su vínculo con la clase dominante.

En relación a esta tarea se profundizó en el análisis de los mecanismos de construcción del consenso nacional a partir de la participación de los sanjuaninos; avances que fueron presentados en el XVI Congreso Nacional y IX Internacional sobre Democracia y en las 4° Jornadas de Sociología de la UNSJ.

## **Análisis de las estrategias**

El ajuste en las categorías letrados y propietarios permitió avanzar en el análisis de las estrategias sociales entendidas en términos de Bourdieu (2011, 2015). Como ya se mencionó en el IA 2023, esta tarea se ha visto limitada por la información disponible. En este sentido, el trabajo de Rivera Medina (2007), permitió trabajar sobre las estrategias de acumulación de capital económico de la familia del Carril, análisis que abrió otros interrogantes y nos permitió formular algunas anticipaciones de sentido relativas a las razones por las cuales los hijos menores de Pedro del Carril van a nacer en el sur de Brasil, entre ellos, José María quien sería gobernador de San Juan y a quien la historiografía y otras referencias genealógicas lo consignan como nacido en Uruguay. Situación que es previa

al exilio de la familia en Montevideo y que habría provocado el enfrentamiento de los liberales con Rosas.

Otra línea de indagación fue la de identificar relaciones matrimoniales entre familiares directos y, en particular, entre tíos y sobrinas. Esta estrategia económica por excelencia (Bourdieu, 2015) nos permitió establecer supuestos sobre la conservación del patrimonio económico entre las familias que conforman la red, al tiempo que observar las características y posibilidades de relacionamiento social que ofrece el espacio social en diferentes momentos históricos.

La reconstrucción de las redes familiares nos ha permitido, una vez más, identificar patrones de relacionamiento entre familias los que, a su vez, evidencian tramas que se diferencian no solo por el tiempo en que tienen origen sino por el efecto de las mismas en el posicionamiento de esos agentes en el espacio social, así como también por la incorporación de agentes provenientes de otros espacios sociales, estableciendo jerarquías entre esas redes.

### ***Aproximaciones a la construcción del objeto***

A modo de avances en la consecución de los objetivos propuestos podemos concluir que:

- Si bien inicialmente el supuesto que orientó la investigación sostenía, en consonancia con Ansaldo y Giordano (2012), que la clase que accede al Estado provincial hacia 1874 se posiciona como dominante dirigente, el avance en la construcción de la evidencia empírica tras un año más de trabajo, nos ha permitido observar que los mecanismos de acumulación de capital económico y su reconversión posterior en otras especies de capital, y con ello su participación en el campo del poder, no se cristalizan en un único momento hacia fines del siglo XIX si no que lo hacen, aunque con otras características, ya con los primeros proyectos de unificación en un único Estado argentino.
- La construcción de genealogías permite observar los mecanismos de posicionamiento en el espacio social de las familias burguesas

analizadas, así como también los patrones de relacionamiento entre familias que comparten volúmenes de capital similares.

Se adjunta en un documento que acompaña esta presentación, un detalle de las genealogías de las familias seleccionadas en la etapa anterior: Del Carril, Rojo y Doncel; que dan cuenta de un tipo particular de estrategia económica: las matrimoniales.

## **Bibliografía referenciada**

ANSALDI, W. y GIORDANO, V. (2012). América Latina. La construcción de un orden. Tomo I. Buenos Aires: Ariel.

BAUDELAIRE, Ch. (1846). Aux bourgeois, en Salon 1846. Disponible en <https://web.seducoahuila.gob.mx/biblioweb/upload/SALON%201846.pdf>

BOURDIEU, P. (2011). Las estrategias de reproducción social. Buenos Aires: Siglo XXI.

BOURDIEU, P. (2015). La Nobleza de Estado. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.

RIVERA MEDINA, A. (2007). Negocios de familia. San Juan: EFU.

ROSETTI, M. (2023). Letrados de la independencia. Polémicas y discursos formadores. CABA: CLACSO. Libro digital.

VIDELA, H. (1990). Historia de San Juan. Buenos Aires: Instituto Salesiano de Artes Gráficas.

## **Bibliografía que sustenta la construcción de genealogías**

COLLADO, G. (2012). Gobernantes y primeras damas en San Juan (1810-1917). Descendientes del capitán Diego Jufre y Montesa, hermano del fundador de

la ciudad. Revista Centro de Genealogía y Heráldica de San Juan, Argentina. 5 (50) 87-99.

CUTOLO, V. (1969). Nuevo diccionario biográfico argentino: (1750-1930). Buenos Aires: Elche.

GUERRERO, C. (1965). Sanjuaninos del Ochenta. San Juan: Editorial Sanjuanina.

RAMÍREZ, E. (1974). Gobernadores de San Juan. Editorial Sanjuanina

SÁNCHEZ, Marcelo I. (2010). Diccionario Genealógico de San Juan de la Frontera (1700-1900). San Juan. Segunda edición ampliada y corregida.

VIDELA, H. (1990). Historia de San Juan. Buenos Aires: Instituto Salesiano de Artes Gráficas.

## 2. Dificultades encontradas en el desarrollo

Las dificultades se vinculan con el proceso de desfinanciamiento de las universidades nacionales que se tradujo en días de paro, movilizaciones y visibilización de las actividades universitarias, sumado a las restricciones presupuestarias que afectaron la participación en actividades y eventos académicos en los que venimos participando con regularidad como, por ejemplo, el Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS).

### 3. Otras consideraciones

En el marco del proyecto se viene desarrollando una tesis de grado que tuvo su origen en una beca categoría Estudiantes Avanzados CICTCA (2023) y que aborda la fundación del Club Social de San Juan, próxima a su presentación y defensa y una tesis de maestría en Historia. Además de una beca Estudiantes Avanzados CICITCA y una Beca EVC CIN (Estímulo a las Vocaciones Científicas), finalizadas en diciembre y agosto de 2024 respectivamente y una Beca Doctoral cofinanciada CONICET-UNSJ en curso.